

Exploitation des différentes sources d'énergie  
**LES ETUDES AVANCEES POUR  
 PROMOUVOIR L'AUTOSUFFISANCE  
 ENERGETIQUE AU TOGO** p.3



# TR TOGOREVEIL

*Le pari d'une actualité qui réveille*

TR 209 du 27 Nov. 2015  
 Prix: 250 FCFA / Etranger 1€



44<sup>e</sup> ASSISES DE LA PRESSE FRANCOPHONE A LOME p.2  
**LA PLACE DE LA FEMME DANS LES MEDIAS**

Komi Elom KLASSOU, Premier Ministre  
 du Togo à propos de l'Article 497 du  
 Nouveau Code Pénal



**« IL N'Y A ET IL  
 N'AURA GUÈRE  
 D'EPEE DE  
 DAMOCLÈS SUR  
 LEUR TÊTE »** p.2

Résidence de France/ Une réception en l'honneur  
 du Togo, de la Francophonie et de la Femme  
**LES VICTIMES DU TERRORISME  
 N'ONT PAS ETE OUBLIEES** p.2

- 12e Foire internationale de Lomé  
**LES ENERGIES RENOUVELABLES A  
 L'HONNEUR MERCREDI DERNIER** p.6
- Vive tension hier à Mango  
**LES AFFRONTLEMENTS ENTRE POPULATION  
 ET FORCES DE L'ORDRE ENTRAINENT LA  
 MORT D'UN COMMISSAIRE DE POLICE** p.3
- Fin du forum de la PréCOP21 pour la jeunesse  
 francophone  
**LES RECOMMANDATIONS TRANSMISES HIER  
 AUX AUTORITES COMPETENTES** p.3

44e Assises de la Presse Francophone à Lomé

## LA PLACE DE LA FEMME DANS LES MEDIAS



Plus de trois cents participants dont deux cents venus de trente neuf pays membres de l'Espace francophone, se sont retrouvés depuis hier matin à l'Hôtel Mercure Sarakawa de Lomé, pour les 44e Assises de l'Union de la Presse Francophone. C'est la troisième fois, après 1980 et 2005, que le Togo accueille ce grand rendez-vous annuel qui rassemble les professionnels des médias membres de ladite organisation. Prévues pour s'achever le 29 novembre prochain, ces assises de Lomé portent essentiellement sur « La Place de la Femme dans les Médias Francophones ». Les participants tenteront pendant les travaux de répondre aux questions suivantes : Quel pouvoir médiatique au féminin ? Quelle influence éditoriale des femmes. Qui fait les médias et pour qui ? Et quelle est l'image de la femme véhiculée par les médias ? Autant de préoccupations qui seront parcourues à travers des conférences, des tables rondes et ateliers pour

déboucher sur des recommandations. La cérémonie d'ouverture de ces 44e Assises de l'UPF a été présidée par le Premier Ministre togolais, Elom KLASSOU. Plusieurs autres personnalités à l'instar de Mme Aminata TOURE, ancien Premier ministre du Sénégal, plusieurs anciens premiers ministres du Togo (Agbéyomé Kodjo, Joseph Kokou Koffogoh), les Représentants du corps diplomatique accrédités au Togo, les Présidents des institutions de la République et le Représentant personnel de Mme Michaëlle JEAN, Secrétaire Général de l'Organisation Internationale de la Francophonie, ont marqué de leur présence cette ouverture. Après l'introduction signée de Jean Kouchner, Secrétaire Général International de l'UPF, le mot de bienvenu est revenu au Président de la Section locale de l'Organisation, M. Peter Sassou DOGBE. Le cadre de la tenue des présentes Assises a été ensuite précisé par Madiambal DIAGNE, Président International de l'UPF qui n'a pas manqué de faire le lien avec le processus de refondation en cours, et déjà entamée depuis la précédente rencontre à Dakar. Empêchée, la Secrétaire Général de l'OIF s'est faite représentée au rendez-vous de Lomé par, M. Tidiane DIOH, qui a donc transmis son message. L'ambassadeur Nicolas Berlinga Martinez, Représentant de l'Union Européenne au Togo a précédé le Ministre togolais de la Communication, M. Guy Madjé Lorenzo, dans les différentes interventions avant le discours d'ouverture officielle, par le Premier Ministre du Togo qui a transmis aux participants les vœux de pleins succès du Chef de l'Etat togolais.



MME MIMI TOURE, ANCIEN PREMIER MINISTRE DU SENEGAL OUVRE LA CONFERENCE INAUGURALE

Tout juste après le retrait des invités, les participants se sont aussitôt retrouvés pour la Conférence inaugurale, autour de Mme Aminata TOURE, ancien Premier Ministre du Sénégal et militante des droits de l'Homme. L'exposé et les échanges ont porté sur l'hyper sexualisation des femmes dans les médias qui les présentent très souvent comme des objets, une image misogyne et violente à l'égard des femmes et des filles. Après la conclusion que les femmes travaillant dans les médias peuvent être des alliées importantes dans l'amélioration de l'image des femmes, le constat a été fait que malgré l'augmentation sans cesse croissante du nombre des femmes dans les médias, les rubriques généralement animées par les femmes sont le reflet du rôle social qu'on donne aux femmes. Les différentes préoccupations ont tourné autour des actions à mener pour éviter que les rectifier le tir. Une première table ronde suivie d'une séance plénière a porté sur « Le Pouvoir Médiatique au Féminin ». Des ateliers sur les thèmes suivants « Journaliste ou Femme Journaliste », « Femmes journalistes de l'Espace Francophone : Avancées et Obstacle à l'Egalité » ont été également animés en ce premier jour. D'autres thèmes d'importances tels que « Femmes journalistes et Réseaux sociaux : Prise de Parole et Liberté d'Expression » et « L'Image des Femmes dans les Médias : Constats et Actions pour l'Egalité » feront l'objet de tables rondes à partir d'aujourd'hui. Un compte rendu des ateliers se fera en fin de journée. La séance de clôture se tiendra samedi dans la matinée. Le Chef de l'Etat togolais y est annoncé.

Résidence de France/ Une réception en l'honneur du Togo, de la Francophonie et de la Femme  
LES VICTIMES DU TERRORISME N'ONT PAS ETE OUBLIEES

Prévu pour 18heure 30 minutes, le Cocktail officiellement offert par la France à la Résidence de France, débutera avec une heure de retard dû essentiellement à la journée marthon qui a caractérisé les travaux de ce premier jour. C'est un ambassadeur de France ému, qui a accueilli chacun des invités, tous participants aux 44e Assises de l'UPF pour ce vin de l'amitié, une amitié nourrie par cette

fibre francophone qui a toute sa place dans un contexte international marqué ces dernières semaines par le terrorisme. Après avoir porté un toast au nom du Togo, de la Francophonie et de la Femme, l'Ambassadeur de France au Togo s'est dit honoré d'accueillir ses invités pour ce cocktail « qui a énormément de sens pour la France, la France officielle que je représenté ». Au nom des

participants, une minute de silence a été observée en mémoire des victimes du terrorisme à travers plusieurs pays. « L'UPF voudrait transmettre ces plus sincères condoléances au peuples français, mais aussi à tous les peuples frappés par le terrorisme à travers le monde » a déclaré M. Madiambal DIAGNE qui a rappelé que la presse francophone a perdu une consœur, Aurelie, dans les

Attentat du 13 novembre à Paris. A la veille de l'hommage national que la France rend aujourd'hui aux victimes des attaques terroristes de Paris, l'occasion de ce cocktail a permis de réaffirmer que celles-ci ne sont pas été oubliées par cette grande famille francophone qui se réunit depuis hier à Lomé.

Komi Elom KLASSOU, Premier Ministre du Togo à propos de l'Article 497 du Nouveau Code Pénal

## « IL N'Y A ET IL N'AURA GUERE D'EPEE DE DAMOCLES SUR LEUR TETE »



« Je voudrais saisir la balle au bond pour rassurer les journalistes. Il n'a et il n'y aura guère d'Epee de Damoclès sur leur tête. » Allusion faite aux craintes précédemment énoncées par le Président de la section UPF Togo et reprise par le Président International de l'UPF. Le Chef du gouvernement togolais qui a été spécialement dépêché par le Président de la République pour donner une « forte impulsion » aux travaux de ces 44e Assises, a appuyé en expliquant que cet article 497 du nouveau Code Pénal, n'est pas en contradiction avec la volonté manifestée depuis 2004. « Cet article du nouveau Code Pénal se situe dans un cadre général intitulé Troubles Graves à l'Ordre Public. » a-t-il renchérit. Il n'a pas manqué de rappeler au passage que la Place de la Femme dans les médias passe d'une approche quantitative à une approche qualitative. Avant d'ouvrir officiellement les travaux, il a salué la mémoire de « journalistes tombés les plumes à la main » dans un contexte de plus en plus généralisé de montée du terrorisme et attirer l'attention des participants sur les valeurs de liberté de la presse, de professionnalisme et de responsabilité qui doivent être le soubassement de la démocratie et du progrès.

## ILS ONT DECLARE

Peter Sassou DODGE, Président UPF-Togo  
« LA PRESSE TOGOLAISE QUI VOUS ACCUEILLE EST ENCORE JEUNE, DYNAMIQUE ET PLEINE DE TALENT. »  
« Grâce à la sollicitudes des autorités togolaises, les bonnes volontés des citoyens togolais et l'engagement des membres de la section locale, nous y sommes. La presse togolaise qui vous accueille est encore jeune, dynamique et pleine de talents. Jeune par son âge (un peu moins de 25 ans), dynamique de par sa capacité et ses moyens pour traiter les sujets, c'est d'ailleurs là aussi que réside tout son problème. Elle est, et vous conviendrez avec moi, que c'est une presse pleine de talent, d'où son espoir sur l'avenir. Mais elle est inquiète par l'Epee de Damoclès qui plane sur sa tête depuis quelques jours... Je sais que l'Union Internationale de la Presse Francophone est pleine d'expertise et de sagesse et saura pendant ces quelques jours dans notre pays, nous proposer des voies pour se passer de ce couperet dangereux et faire progresser la presse et la démocratie au Togo. »

Madiambal DIAGNE, Président International de l'UPF

## « UNE LONGUE HISTOIRE D'AMOUR ENTRE L'UPF ET LE TOGO »

« C'est la troisième fois que l'Union Internationale de la Presse francophone (UPF) se réunit dans le cadre de ses Assises. Une longue histoire d'amour entre l'UPF et le Togo. Mais le rendez-vous de 2015 est tout plein de symboles. La refondation voulue par tous les membres de notre organisation se concrétise. Un des résultats des nombreux efforts consentis chaque jour par le Secrétariat International, les sections nationales et l'ensemble de nos membres pour redynamiser l'organisation, se traduit par la participation massive des délégations issues de pays qui commençaient à perdre l'habitude de prendre part à des Assises de l'UPF. Le besoin de participer aux Assises de l'UPF se manifeste de plus en plus dans les pays francophones. Nous avons été obligés cette année avec regret, de limiter les demandes de participation. Cet engouement témoigne du nouvel intérêt accordé au devenir de notre organisation. »

Guy Madjé LORENZO, Ministre togolais de la Communication, de la Culture, des Sport et de la Formation Civique

## « LA PLACE DE LA FEMME DANS LES MEDIAS EST UNE QUESTION EXISTENTIELLE POUR LA PRESSE QUI DOIT ETRE A L'IMAGE DE NOS SOCIETE »

« Il nous est heureux de voir se tenir annuellement ces assises qui se présentent aux professionnels de la Presse que vous êtes, comme un capital critique d'expérience et de professionnalisme dont vous devez vous en délecter. « La place de la femme dans les médias », thèmes des présentes assises, est une question existentielle pour la presse qui doit être à l'image de nos sociétés hétéroclites et composites. A ce titre, il n'y a d'avenir pour la presse et nos sociétés que dans le construit d'une entreprise de presse et des productions médiatiques égalitaires et qui prennent en compte la problématique du genre. »

## Exploitation des différentes sources d'énergie LES ETUDES AVANCEES POUR PROMOUVOIR L'AUTOSUFFISANCE ENERGETIQUE AU TOGO

Le Togo est actuellement dépendant en partie des pays voisins en matière d'énergie. Cette dépendance se ressent négativement avec des délestages quand les fournisseurs ont des problèmes. D'ailleurs, les disfonctionnements chez les fournisseurs ont été en partie la cause des nombreux cas de délestages constatés les semaines dernières à Lomé. Quand ses problèmes surviennent, c'est la CEET et ses clients qui endossent les dommages. Afin de mieux booster l'économie togolaise à travers une autosuffisance énergétique, les plus hautes autorités du pays penchent sur la diversification des sources d'énergies. Dans cette optique, plusieurs études ont été menées afin de permettre l'élaboration des projets à mettre en exécution afin que le Togo soit indépendante vis-à-vis des autres pays en matière énergétique. Parmi ces études, on note l'étude stratégique du sous-secteur de l'électricité, l'évaluation des besoins en énergies solaire, l'élaboration du Système d'information énergétique (SIE), et l'évaluation du potentiel des bioénergies au Togo.

Etude stratégique du sous-secteur de l'électricité  
Validée en 2010, l'étude stratégique du sous-secteur de l'électricité ressort les forces et faiblesses du sous-secteur de l'électricité et surtout les prévisions en matière de la capacité de production pour que le



Togo ne dépende plus de l'extérieur. Selon cette étude, d'ici 2020 si l'on considère un scénario de croissance de 11% de la demande, les besoins de la population en termes de production devraient augmenter entre 250 à 400 MW pour que le Togo s'auto-suffise en matière énergétique. Elle ressort également que le secteur devrait être réorganisé pour permettre une plus grande ouverture du secteur de la production, la désintégration du secteur en différents segments : production, distribution et transport. La même étude prévoit la création d'une agence d'électrification rurale pour permettre d'augmenter le taux

d'accès à l'électricité à nos populations.

Evaluation des besoins en énergie solaire  
C'est dans le secteur de la santé et celui de l'éducation en milieu rural que l'évaluation des besoins en énergie solaire a été faite. L'étude a révélé que sur 516 formations sanitaires répertoriées en milieu rural, seul 226 sont électrifiées. La plupart de ces formations sanitaires sont électrifiées par les groupes électrogènes qui d'ailleurs ne fonctionnent pas régulièrement à cause du manque d'entretien ou du manque de carburant. Dans le

domaine de l'Education, l'étude a montré que les lycées sont les plus électrifiés en milieu rural avec un taux de 27% alors que les écoles primaires sont les plus délaissées avec un taux de 3%.

Le coût de l'électrification de ces infrastructures par système solaire photovoltaïque s'élèverait alors à 5 447 065 500 FCFA pour les 1780 établissements du primaire et du secondaire identifiés, et à 1 198 247 247 pour les 226 centres de santé.

### Elaboration du système d'information énergétique

Le système d'information énergétique (SIE) est un document élaboré par la Direction Générale de l'Energie. Il fait le bilan énergétique du Togo et permet de calculer les flux d'énergie dans tout le secteur de l'énergie, des hydrocarbures, de la biomasse, et l'électricité. Ce bilan fait en 2009 avec les données de 2008 permet de constater que la biomasse occupe de plus 71% de nos besoins énergétiques, les hydrocarbures 26%, et l'électricité 3%. Le bilan énergétique de 2009 montre que la consommation finale d'énergie par habitant en 2008 est de 0.29 tep, une valeur nettement supérieure à celui du Niger et légèrement supérieur à celui du Sénégal. Cependant, elle est très faible comparativement à la moyenne africaine qui s'élève à 0,5 tep/hbt. Le SIE a aussi permis de constater que 34 % de la population qui vit en milieu urbain consomme 94

% de l'électricité alors que 66 % de la population vivant en milieu rural ne consomme que 6 % de l'électricité totale consommée.

### Evaluation du potentiel des bioénergies au Togo

Cette étude a révélé que le Togo possède un potentiel de plantes sucrières et amylacées (cane à sucre, pomme d'anacarde) pouvant servir à la production de biocarburant alcool comme l'éthanol et de végétaux oléagineux comme le coton, le jatropha, qui pourraient être utilisés pour la production des biocarburants huile ou bio diesel. Quant au biogaz, leur potentiel se limite aux déchets issus de l'élevage. Compte tenu de la taille des surfaces cultivables, du cheptel et de la sécurité alimentaire, l'étude a préconisé un développement semi-industriel des biocarburants et domestique du biogaz. Toutefois, elle a relevé la nécessité de réformes institutionnelles et réglementaires pour l'accompagnement de la promotion de ces bioénergies. A travers ses études, on voit la détermination du gouvernement à promouvoir le développement économique à travers l'accès à l'énergie électrique. Toutes ses études pourront alors permettre à la CEET de disposer en abondance de l'énergie à servir à ses clients afin de leur permettre de mener à bien leurs activités.

Hubert LENOIR

## ERRATUM

N°207 du Vendredi 13 Novembre 2015 Prix: 250 FCFA / Hors du Togo: 1€ Hebdomadaire Togolais d'Information

Démarches en vue de la relecture de l'Article 497 du Nouveau Code Pénal  
**LE PRESIDENT DE L'ASSEMBLEE NATIONALE A RECU LES ORGANISATIONS DE PRESSE UN HAUT MAGISTRAT RASSURE LES « JOURNALISTES » QU'ILS N'ONT PAS A S'INQUIETER p.2**



**TOGOREVEIL**

Le pari d'une actualité qui réveille



Dans le précédent numéro de votre journal qui normalement était le 208, nous avons commis l'erreur de mettre le N° 207. C'est pourquoi ce nouveau numéro est le 209. Nous tenons donc à présenter nos excuses à vous nos lecteurs pour ce manquement qui nous l'espérons, n'entache en rien la crédibilité du journal.

## Vive tension hier à Mango LES AFFRONTEMENTS ENTRE POPULATION ET FORCES DE L'ORDRE ENTRAINENT LA MORT D'UN COMMISSAIRE DE POLICE



La ville de Mango a renoué avec la violence hier. La population était sortie pour exiger la libération des détenus suite aux violentes manifestations contre le rétablissement de la faune qui avaient eu lieu les 6 et 7 novembre. Une fois encore, cette manifestation a viré aux affrontements entre les forces de l'ordre et la population occasionnant ainsi la mort du commissaire divisionnaire de la Région des Savanes Kossi Mouzou.

Selon certaines sources, le commissaire qui a perdu sa vie était allé sur le lieu de la manifestation pour calmer la population. Malheureusement, il a été pris à partie par les manifestants qui l'ont lynché et battu à mort. Son corps serait actuellement à la morgue de Dapaong. Certaines sources parlent aussi d'un second cas de décès. On note également plusieurs blessés.

Il faut rappeler que la première manifestation des habitants de l'Oti contre la réhabilitation de la faune de l'Oti avait fait 5 morts et plusieurs blessés. Suite à cet incident, le Chef de l'Etat a demandé de suspendre le projet. Les discussions entre les différents acteurs impliqués n'ont pas encore abouti pour que le projet reprenne avant que de nouveaux cas de violences ne se présentent.

Londou K.

## Finance inclusive au Togo LE PREMIER MINISTRE LANCE LE PROCESSUS « MAKING ACCES TO FINANCIAL SERVICES POSSIBLE »



Le Processus « Making Acces to Financial Service Possible (MAP) » ou « rendre accessible à tous les services financiers », français a été lancé par le Premier ministre Kossi Sélom Klassou. C'était au cours d'une cérémonie qui a eu lieu mardi dernier à Lomé en présence de plusieurs personnalités dont les membres du Gouvernement, les partenaires techniques et financiers, les élus de la Nation ainsi que les bénéficiaires du Fonds National de la Finance Inclusive (FNFI).

Depuis 2014, le gouvernement Togolais et ses différents partenaires se sont engagés dans la lutte contre la pauvreté à travers l'inclusion financière. Malgré les résultats impressionnants obtenus par le FNFI avec ses produits APSEF, AGRISEF et AJSEF, le gouvernement pense aller au-delà de ces résultats

encourageants pour voir les voies et moyens à mettre en place pour toucher le maximum de Togolais. C'est dans cette optique qu'il se lance dans le processus MAP qui est un outil de diagnostic et de programmation qui va déboucher sur l'élaboration d'une feuille de route, essentielle pour la conduite de la stratégie nationale de la finance inclusive. A entendre le ministre en charge du développement à la base, il y aura une évaluation des offres apportées par les Prestataires de Service Financiers qui sont les microfinances. Il faudrait donc maintenant évaluer l'après finance et la qualité de ces offres pour voir si elles répondent réellement aux besoins des populations. « C'est une approche qui touche à tous les domaines et la finalité c'est d'apporter des réponses à des préoccupations des

populations. », explique-t-elle. Les résultats du processus MAP permettront alors de mieux coordonner les interventions sur le terrain, élargir celles-ci et savoir le niveau d'inclusion financière afin de rendre un meilleur service pour le bonheur des populations dont l'ultime besoin est d'accéder aux moyens de financement de leurs activités.

Dans son intervention, le Chef du gouvernement a insisté sur la détermination des plus hautes autorités du pays à amplifier la dynamique qui consiste à favoriser l'accès des couches et des catégories les plus vulnérables à un minimum vital commun. « La lutte contre l'exclusion économique, sociale et financière n'est plus une option. Elle est devenue la première exigence de l'action collective du gouvernement de notre pays. Car il faut que s'améliorent les conditions de vie de ceux qui se battent pour sortir de la précarité et nous avons le devoir et l'obligation de les y aider. », a-t-il avancé. Pour leur part, les partenaires techniques et financiers dont l'UNCDF, la Banque Mondiale et la BAD ont affirmé leur disponibilité à accompagner le Togo dans sa lutte contre l'exclusion financière.

Londou KAWANA

## Gestions des catastrophes par le PGICT LA MISSION DE LA BANQUE MONDIALE FAIT UNE DESCENTE SUR LE TERRAIN



Le Projet Gestion Intégrée des Catastrophes et des Terres (PGICT), est né de la nécessité pour le Togo de réduire sa vulnérabilité face aux catastrophes autrefois constatés périodiquement dans le pays. Les dégâts liés aux inondations, à la sécheresse, aux épidémies devront désormais être contrôlés et prévenus par PGICT créé en 2012. Périodiquement, La Banque Mondiale, principal partenaire du projet organise une visite sur le terrain pour constater les travaux réalisés. Depuis cette semaine, Banque Mondiale fait pour la 4e fois cette descente. Pendant cette 4e mission d'appui au projet, la délégation de la Banque Mondiale aura à tenir différents travaux avec le bureau de la coordination du PGICT dont un atelier partant sur le passage en revue de la mise en œuvre du projet tenu du mardi au mercredi 25 novembre dernier.

Cet atelier organisé en prélude à la visite de terrain a réuni, les représentants du projet de Lomé à Cinkassé, a permis à la délégation de la banque mondiale d'évaluer les travaux effectués depuis la dernière visite, d'avoir accès aux différents rapports.

Le PGICT dispose de plusieurs méthodes pour réduire les dégâts causés par les catastrophes à savoir le renforcement des capacités des institutions impliquées dans les gestions des catastrophes comme le corps des sapeurs-pompiers, la sensibilisation des acteurs impliqués et de la population, ainsi que la formation des acteurs sur la gestion des terres. Le projet, dans sa mise en œuvre, a déjà appuyé une quatre vingtaine de projet sur tout le territoire national.

Clément PLAKOO

## Publication du scorecard 2016 du Millenium Challenge Corporation LE TOGO PASSE 3 INDICATEURS DE PLUS QUE L'ANNEE DERNIERE



Depuis quelques années, le Togo travaille à son éligibilité au programme américain de lutte contre la pauvreté dénommé « Millenium Challenge Account (MCA) » à travers la cellule MCA-Togo. Selon le Scorecard 2016 publié le 6 novembre par le Millenium Challenge Corporation (MCC), l'agence américaine qui gère le MCA, le Togo a fait des efforts. En effet, il a obtenu 10 indicateurs au vert soit 03 indicateurs de plus que l'an dernier et cinq de plus qu'il y a deux ans, faisant du Togo le « Top performer » sur les indicateurs du MCC. En plus des 7 indicateurs validés l'année dernière, les nouveaux indicateurs que le Togo a passés sont le genre dans l'économie, la politique commerciale et le taux d'immunisation. Selon le scorecard 2016, des progrès majeurs ont été fait sur les indicateurs relatifs à la gouvernance à savoir, « l'accès au crédit », « l'Etat de droit », « la qualité de la réglementation » et « le contrôle de la corruption », la liberté d'information qui, bien que restés dans le rouge (non validés) se trouvent pour la première fois juste sur la médiane. Il

est aussi à noter que la carte des scores officielle du Togo, fera l'objet de correction au niveau de l'indicateur « politique commerciale », ceci dès publication du rapport de l'institution évaluatrice qu'est le Think Thank Américain « Heritage Foundation ».

Cette constante progression du Togo a été possible grâce aux réformes entreprises par le gouvernement dans plusieurs secteurs stratégiques tels que les infrastructures économiques, la lutte contre la corruption, les libertés publiques, les libertés politiques, l'amélioration de l'environnement des affaires et la modernisation de la justice. Au regard des avancées relevées, le pays nourrit l'espoir de figurer sur la liste des pays devant faire l'objet de discussion au prochain Conseil d'Administration du MCC. Cependant, il importe de souligner que l'éligibilité d'un pays au programme Treshold est liée à deux facteurs qui échappent à tous les pays candidats, notamment la discrétion du Conseil d'Administration et les ressources disponibles dans l'enveloppe budgétaire prévue pour 2016 par le Congrès Américain.

Il faut rappeler que le MCA est un fonds que les USA accordent gracieusement aux pays pauvres qui font des efforts pour se développer. Cette aide a pour objectif de réduire la pauvreté à travers la croissance économique durable. Pour être éligible au programme Millenium Challenge Account, le pays doit remplir certains critères de performance, notamment la gouvernance juste, l'investissement dans le capital humain, et l'encouragement de la liberté économique.

Londou KAWANA

## Fin du forum de la PréCOP21 pour la jeunesse francophone LES RECOMMANDATIONS TRANSMISES HIER AUX AUTORITES COMPETENTES



Après la tenue effective du forum de la PréCOP21 pour la jeunesse francophone le 19 et 20 novembre 2015, l'ONG Association des Jeunes Volontaires au Service du Monde Environnemental (AJVSME), organisatrice de ce forum a tenu une conférence de presse hier 26 novembre pour transmettre aux autorités compétentes les recommandations issues de cette rencontre. Les recommandations ont donc été remises au représentant du Ministre en charge de la jeunesse et au représentant du PNUD, institution qui a été le partenaire technique et financier du forum.

Au cours de cette conférence de presse, le président de l'ONG AJVSME, M. Komlan Setondji, a tenu à remercier tous les acteurs qui ont contribué à l'organisation et à la réussite du forum PréCOP21. Pour leur part, le représentant du PNUD et celui du ministère en charge de la jeunesse ont aussi profité de l'occasion pour féliciter cette initiative des jeunes. Ils ont également invité d'autres associations de jeunes à emboîter le pas à l'AJVSME.

Recommandations issues du forum PréCOP21  
Le forum de la PréCOP21 pour la Jeunesse francophone avait réuni dans la capitale Togolaise près de 200 jeunes venus de plusieurs pays Bénin, Côte d'Ivoire, Centrafrique, Gabon, Guinée Conakry, Sénégal et Togo

notamment. A l'issue de 2 jours d'échanges, ils ont formulé 14 recommandations à l'endroit des autorités et des partenaires. Ils demandent d'appuyer la promotion des activités agrosylvopastoral durables en faveur des jeunes, de renforcer et actualiser la politique de reboisement des essences adaptés, de mettre en œuvre les mécanismes de suivi-évaluation de la politique de reboisement, d'inscrire dans les programmes scolaires la protection de l'environnement, de mettre en place un fonds de la jeunesse africaine pour l'entrepreneuriat vert. Les jeunes recommandent aussi aux autorités d'affecter une partie des taxes relatives à la pollution aux associations des jeunes pour la protection de l'environnement, de s'engager à limiter l'accroissement de la température à 2°C à l'horizon 2050, de mettre en place une politique incitative de fonds verts dans les villes, d'appuyer le renforcement des capacités des chercheurs et autres acteurs en vue de la production et de l'utilisation du biogaz, de mettre en place un système d'information, d'alerte précoce d'éveil et de gestion des risques climatiques. A la rencontre de Lomé, les jeunes francophones ont également suggéré aux autorités de renforcer la promotion de la gestion intégrée des déchets, de favoriser l'utilisation des énergies renouvelables, de promouvoir et soutenir le réseau des jeunes francophones de l'Afrique pour les questions liées aux changements climatiques et de mettre en place un fond de soutien à la femme pour l'éco-emploi.

A entendre le Directeur Exécutif de AJVSME, M. BAYITA Kokou Elom, les recommandations formulées seront envoyées au niveau des institutions internationales. « Avec le secrétariat international de la COP, nous avons leur accord par rapport à l'organisation de ce événement, donc toutes les conclusions qui sont sorties de cette conférence de la PréCOP21 de la jeunesse francophone sur les changements climatiques seront envoyées aux différents partenaires techniques et financiers comme PNUD, OIF et d'autres bailleurs y compris le secrétariat international de la COP. », a-t-il rassuré.

Londou KAWANA

DOSI  
Délégation à l'Organisation du Secteur Informel



**MUAJ**  
**TOGO**  
Mutuelle des Artistes & Journalistes du Togo

**Les adhésions  
sont ouvertes**

**Solidarité, Engagement, Prospérité**

### CONDITIONS D'ADHESION

#### I/ ARTISTES

Peut adhérer à la MUAJ Togo toute personne opérant dans le secteur des arts et de la culture et remplissant l'un ou plusieurs des critères suivants :

- Etre diplômé d'une Ecole d'art et exercer effectivement le métier d'artiste ;
- Etre affilié au BUTODRA ;
- Appartenir à une association togolaise d'artistes reconnue ;
- Disposer d'une recommandation d'une institution ou d'un artiste reconnu comme exerçant effectivement le métier d'art ;
- Deux photos d'identité.

#### II/ JOURNALISTES

Peut adhérer à la MUAJ Togo toute personne exerçant dans le domaine de la presse et de la communication et répondant à l'un ou plusieurs des critères suivants :

- Etre diplômé d'une Ecole de journalisme, de technicien en communication et exercer effectivement le métier de Journalistes ;
- Etre titulaire d'une Carte de Presse délivrée par la HAAC ;
- Appartenir à une organisation de presse reconnue ;
- Disposer d'un badge et d'une attestation de service délivré par un patron d'un organe de presse légalement établi sur le territoire ;
- Deux photos d'identité.

Les formalités d'adhésion se font au siège social de la MUAJ Togo à l'Agence Lomé Commune, située entre l'Orabank et l'Hôtel du 2 Février ainsi que dans les Agences Régionales de la DOSI à Tsévié, Atakpamé, Sokodé, Kara, Dapaong.

### CONTACTS

Pour tous renseignements contacter les Bureaux des Agences de la DOSI :

- Agence Lomé Commune : (228) 22 20 24 13**
- Agence Région Maritime (à Tsévié) : 228 23 21 40 11**
- Agence Région des Plateaux (à Atakpamé) : 228 24 42 70 92**
- Agence Région Centrale (à Sokodé) : 228 22 45 90 54**
- Agence Région de la Kara (à Kara) : 228 24 45 79 76**
- Agence Région des Savanes (à Dapaong) : 228 24 45 48 71**

E-mail : [muajtogo@yahoo.fr](mailto:muajtogo@yahoo.fr)

**PORT DE BADGE OBLIGATOIRE  
AUX BUREAUX DES DOUANES A  
PARTIR DU  
1ER JANVIER 2016**

POUR TOUTE INFORMATION VEUILLEZ CONTACTER  
LE CENTRE D'APPEL DE L'OTR AU **8201**

# LES ENERGIES RENOUVELABLES A L'HONNEUR MERCREDI DERNIER

12e Foire internationale de Lomé



Pour la première fois, la Foire Internationale de Lomé (FIL) est axée sur un thème. Le thème retenu est « Energies renouvelables : sources de progrès et de développement durable ». Mercredi dernier, c'était donc la journée dédiée aux énergies renouvelables. Pour marquer cette journée, une conférence de presse a été animée sur le site du Centre Togolais des Expositions et Foires Togo 2000 (CETEF) sous le thème : « Développement des énergies renouvelables au Togo ».

5 panels notamment « Différentes formes d'énergie renouvelables et potentiel du Togo en énergie renouvelable », « La politique nationale du Togo en matière d'énergie renouvelable », « Règlements en vigueur au Togo dans le secteur des énergies renouvelables », « Nécessité de développer des énergies renouvelables au Togo », « Forces et faiblesses des acteurs en énergies renouvelables » ont meublé cette conférence. L'objectif était de faire

découvrir aux participants le potentiel que regorge le Togo en matière d'énergies renouvelables et les possibilités de leur mise en œuvre. Pour Pr. Pr Yao Azoumah, Directeur général de Kya-Energie Group, l'humanité devient de plus en plus importante et le besoin en énergie devient de plus en plus croissant. « Il va falloir utiliser les ressources endogènes notamment le solaire, la biomasse dont dispose notre cher pays le Togo », suggère-t-il. Hier, c'était la journée NSIA et ECOBANK. Demain, la journée est dédiée à la Banque Atlantique. Mais dans la soirée, le ministère en charge de l'agriculture organisera une conférence sur le thème : « Entreprenariat agricole : quelle stratégie de financement pour la promotion et l'insertion des jeunes dans l'agriculture. Une journée porte ouverte sera également faite sur les produits agricoles et de transformation. Il y aura également la dégustation des produits locaux.

H. L.

# LE SALON NATIONAL DE L'ARTISANAT OUVERT MARDI SUR LE SITE DE LA 12E FIL



« Les médias, des partenaires sûrs pour la promotion de l'artisanat au Togo », c'est le thème retenu pour la célébration de la 7ème édition du Salon National de l'Artisanat (SANA). Ouverte mardi par le ministre en charge de l'Agriculture, Ouro Koura Agadazi, en présence du Directeur de l'Artisanat, Komi Kadaring, ce salon se tient sur le site de la foire CETEF TOGO 2000.

Le SANA est une tribune offerte aux artisans du Togo pour mettre en valeur leur art à travers des expositions

de leurs produits. « Le Salon National de l'Artisanat (SANA) crée, momentanément, une vitrine de l'artisanat togolais pour rendre visible ce secteur pendant la Foire internationale de Lomé et il est aussi l'occasion de jauger l'engouement des artisanes et artisans à exhiber leurs savoir-faire et les fruits de leur labeur », a expliqué le Directeur de l'Artisanat, Komi Kadaring.

Selon le ministre Agadazi, l'artisanat constitue un formidable gisement d'activités, fort d'environ 200 activités effectivement exercées et qui génèrent des revenus à un grand nombre de personnes tant en milieu rural qu'urbain au Togo. « Il constitue un domaine par excellence des micros et petites entreprises et à ce titre, joue un rôle important dans la production manufacturière du pays », déclare-t-il. C'est dans cette optique que le Président de la République ambitionne rendre viable et compétitif ce secteur à l'horizon 2030.

Il faut rappeler que le SANA a commencé en 2007 avec 80 exposants dans 48 stands de 9m2 soit 432m2 de surface occupée. Ces chiffres sont passés à 208 exposants dans 100 stands de 9m2 sur une surface de 900m2 occupée. En 2010, 273 exposants occupent une surface de 1224 m2 soit 136 stands de 9m2.

Hubert LENOIR

# LE TOGO ESPERE ZERO NOUVELLE INFECTION A L'HORIZON 2020

Célébration de la 28e journée mondiale du SIDA



C'est la ville d'Atakpamé qui va abriter les festivités marquant la 28e Journée Mondiale du SIDA (JMS) le 1er décembre prochain. Cette année, le thème choisi pour cette journée est « Eliminons la transmission du VIH de la mère à l'enfant au Togo ». La JMS permettra de « mobiliser les populations dans tout le pays autour de la vision du

Togo, vision 2020 qui est d'obtenir zéro nouvelle infection à VIH à terme échu, organiser une campagne nationale de dépistage et de mobiliser les femmes autour du thème national de la JMS », a indiqué Pr Vincent Pitché, coordonnateur national du CNLS-IST.

Depuis 2010, le Togo fait une campagne nationale de dépistage

qui dure de quelques jours à une semaine à l'occasion de la Journée Mondiale du SIDA. Cette campagne qui vise les populations clés et les populations vulnérables en même temps que celles des zones peu accessibles telles que les milieux ruraux se tiendra du 30 novembre au 04 décembre 2015.

Le Choix de la Ville d'Atakpamé n'est pas un hasard. En effet, selon la troisième enquête démographique et de santé (EDST-III 2013-2014), la région des plateaux enregistre le troisième plus fort taux de prévalence de VIH au Togo (2,9%), après Lomé Commune (4,4%) et la Maritime (3,7%). Il faut aussi ajouter que la région des plateaux enregistre le plus faible taux de pourcentage de femmes de 15 à 49 ans qui savent où se rendre pour effectuer un test du VIH. C'est également la même tendance chez les hommes de la même tranche d'âge.

Hubert LENOIR

# LE NUMERO VERT «1011» POUR DENONCER LES COUPABLES



Le Togo n'est pas en marge de la campagne internationale contre les violences faites aux femmes qui se tient du 25 novembre au 10 décembre. En effet, la ministre en charge de la promotion de la femme, Tchabinandi Kolani-Yentcharé a lancé mardi cette campagne au Togo. Axée sur le thème « lutte contre les violences sexuelles à l'égard des filles », la ministre appelle tout le monde à dénoncer ces pratiques.

Les violences sexuelles ont des conséquences négatives sur les filles en matière de l'éducation et de formation professionnelle. Les mariages et les grossesses précoces qui en découlent empêchent les filles d'achever leur cursus scolaire et leur formation. C'est pourquoi le

gouvernement œuvre pour empêcher ces actes. « Le gouvernement veut saisir l'occasion de cette journée pour sensibiliser tous les acteurs sur les méfaits des violences sexuelles à l'égard des filles, telles que le harcèlement sexuel, le viol, la pédophilie, l'inceste, etc. Ces violences ont des effets désastreux dans nos communautés en général et sur les filles en particulier », a indiqué Tchabinandi Kolani-Yentcharé. « Dénonçons l'agression ou la tentative d'agression sexuelle et encourageons les filles à dire non aux agresseurs. Dénoncer les cas d'inceste, de viol et de harcèlement, c'est dire Non à l'impunité des violences sexuelles », poursuit-elle. Pour se faire, elle exhorte les femmes victimes de violences à composer le numéro vert « 1011 » où se rendre directement dans les centres d'écoute et d'accueil, les clubs d'éveil dans les établissements scolaires.

Selon une étude réalisée en 2010 par le ministère en charge de la promotion de la femme au Togo, 33% des femmes sont victimes de violences sexuelles. Des violences répandues dans toutes les couches sociales quel que soit le niveau d'instruction, la culture ou la religion et se rencontrent aussi bien dans les lieux publics que privés.

Hubert LENOIR

LE 9 JANVIER 2016 15H - 20H

GRAND REX | LOMÉ

10.000F CFA RÉGULIÈRE ADMISSION

20.000F CFA VIP ADMISSION + LOTS À EMPORTER

GLAMOROUS BEAUTY SSESBEAUTE

+22893589130 +16126364190

BEAUTY GLAMOUR SSESBEAUTE

- SOIN DE LA PEAU
- MISE EN FORME DES SOURCILS
- CONTOURING/HIGHLIGHT
- CORRECTEUR DE TEINT
- ET ANTI-IMPERFECTION
- ROUGE À LÈVRES
- APPLICATION FOND DE TEINT
- APPLICATION FARD À JOUES
- APPLICATION FAUX CILS
- O&R

Retrouvez votre journal et plus d'info sur le site : [www.togoreveil.info](http://www.togoreveil.info)

Récépissé N° 0353/24/09/08/HAAC du 24 septembre 2008

**DIRECTEUR DE PUBLICATION**  
Germain POULI

**COMITÉ DE RÉDACTION**  
Londou KAWANA  
Patrick NIMA  
Pégy  
Paul KATASSOLI

**SERVICE COMMERCIAL ET PUBLICITÉ**  
Aïssata TOURE  
**SECRETARIAT**  
Carole AGHEY  
Rose NYUIADZI  
**INFOGRAPHIE**  
AHIABLE Raphaël  
**CARICATURE**

**DODZI DISTRIBUTION ET ABONNEMENT**  
Tel: 22 36 18 56

**ADRESSE**  
585, Avenue du Grand Séminaire  
Hédzranawoé face Ets VINS D'ITALIE  
Tél. : 22 61 12 19 / 22 36 18 56  
90 02 76 54  
E-mail : togoreveil@togoreveil.info

**TIRAGE**  
4000 Exemplaires  
**IMPRIMERIE**  
La Colombe

## Ca roule ça marche MAMAN FATIMA, L'ART M'A TOUT DONNE



L'art fait partie des domaines d'activités qui contribuent valablement non seulement à l'économie mais aussi la richesse culturelle d'un pays. Ceux qui l'ont compris très tôt ont tiré le meilleur des profits. C'est le cas de maman Fatima, artisane et commerçante spécialisée dans les œuvres d'art. Tissus, pagnes, sculptures, tableau, perles, sacs et autres accessoires, le tout fait de façon artisanale, voilà entre autre les objets que l'on peut retrouver dans ses expositions. Véritable femme d'affaire, maman Fatima exerce dans l'art depuis une vingtaine d'année. Même si aujourd'hui, on retrouve une pléthore d'objets d'art chez elle,

elle a cependant sa spécialité dans le tissage des perles qu'elle a appris et exerce depuis une dizaine d'années. Maman Fatima maîtrise parfaitement toutes les vertus du port des différentes perles que ce soit d'origine africaine ou d'ailleurs. « Les perles sont d'abord un héritage pour les africains, dont ce qu'il faut que les jeunes sachent, c'est qu'il faut les mettre en valeur et les porter pour amener aussi les occidentaux à s'y intéresser mais malheureusement, ce qu'on constate est que la majorité de nos jeunes s'intéressent plutôt aux colliers importés. », indique-t-elle. Bien qu'ayant eu un début assez difficile tout comme la majorité des

artisans togolais, maman Fatima a su tenir et évoluer progressivement. « J'ai commencé depuis que j'étais en apprentissage dans la couture. Je tissais, les perles la nuit après mon retour de l'apprentissage. Aujourd'hui c'est dans l'art que je travaille, c'est lui qui a pris le dessus et c'est lui qui m'a tout donné dans la vie. », nous a-t-elle confié. Grâce à son activité, elle a su aider un nombre considérable de togolais. Au-delà de la transmission de son savoir-faire aux jeunes, elle arrive à soutenir ses enfants dans leurs études. Aujourd'hui, elle affirme avoir une vie familiale et économique plus ou moins stable. Maman Fatima est aujourd'hui une référence dans le domaine de l'exposition et la vente des objets d'art au Togo. Ainsi, représente-t-elle beaucoup son pays une peu partout en Afrique, Europe et Amérique pour exposer et vanter l'art plastique made in Togo. Pour elle, les difficultés à relever sont souvent le manque d'aide de l'état à l'artisanat, les difficultés d'ordre administratives pour sortir les objets du pays lors des expositions à l'étranger. Elle interpelle donc les autorités en charge de la culture à trouver une solution à ces préoccupations pour faciliter les activités des artisans.

Clément PLAKOO

## Concert ETANE, KOLLINS, SNAKY AUX COTES DE KOREDE BELLO, DEMAIN



Après le duel réussi du Nigérian Davido et Toofan, le duo du moment qui fait parler du Togo partout où il passe, AKUESTAR EVENT revient en cette fin d'année avec la coqueluche du moment. Korede Bello sera en concert ce samedi 28 novembre au palais des congrès de Lomé, une occasion à ne surtout pas manquer. Selon les organisateurs c'est une occasion pour "Belovers" (nom donné par l'artiste à ses fans) togolais de rencontrer leur idole.

Offrir un spectacle de qualité pour satisfaire un public devenu de plus en plus exigeant, à travers un concert qui mêle le génie et la culture africaine tout en insistant particulièrement sur une touche artistique et musicale en plein essor au Togo, confie Cédric AKUE ATSA membre du comité d'organisation de ce concert qui sera sans nul doute l'événement de cette fin d'année 2015.

Né le 29 février 1996, Korede vient à la musique dès son jeune âge à travers la danse et divers instruments de musique. En février 2014 il se révèle au monde entier en collaborant avec les artistes de Marvin Record, le label qui l'a découvert et fait de lui ce qu'il est aujourd'hui, sur deux tubes DORBUCCI" et "ADA OBI". Sa dernière tuerie en date, GODWIN sortie en janvier 2015 continue de

faire parler de lui. S'appuyant sur des singles comme, AFRICAN PRINCESS, COLD OUTSIDE, LOOKU LOOKU, il annonce déjà la sortie prochaine de son premier disque. En outre, égérie de Woodin Nigéria, il est également Philanthrope et aspire à un monde meilleur en prêtant sa petite personnalité à des œuvres de bienfaisance et s'engage contre le cancer.

AKUESTAR EVENT présente le génie africain à tous, mais il œuvre également à la promotion des artistes du terroir en leur offrant l'occasion de partager les plus grandes scènes d'Afrique en musique.

ETANE, KOLLINS, SNAKY des artistes qui ont laissé une empreinte au cours de l'année qui s'achève en prouvant de leur capacité à égayer un public togolais très exigeant, seront également à ce rendez-vous africain, samedi au Palais des congrès de Lomé.

Un concert à Lomé sans les rifs du MEPIGAN, du SHIOMICHOCHON, passerait presque inaperçu. Ces morceaux de ETANE et SNAKY tous deux nominés aux All Music Awards 2015 ont fait danser tous les togolais cette année. KOLLINS également nominé dans la catégorie Artistes Masculin de l'année All Music Awards 2015.

Steve Le Noble

## Musique LIGH BABY, UN TALENT A DECOUVRIR



Elle s'est révélée au public de la capitale Lomé le 25 octobre dernier lors de la fête de la bière, où elle a partagé la scène avec grand nom de la musique togolaise comme Black T, Etane et autres. Elle, c'est Tsogbé Essi marie claire alias light baby. C'est une jeune artiste de la chanson natif de Lavié, une localité située à une vingtaine de kilomètre de la ville touristique du Togo, Kpalimé. Déjà très jeunes, elle a piqué le virus de la musique qui la pousse à s'affirmer sur des scènes de la région des plateaux. C'est d'ailleurs là qu'elle a réussi à intéresser un producteur lors d'un spectacle à Kpalimé.

A 18 ans, light baby a réussi à se faire connaître à Lomé avec la reprise du tube de Etane, Mepigan, qu'elle a inversé en « Podogan ». Très virulente, sur scène, elle sait communiquer avec son public avec des gestes plaisants. Elle avoue être inspirée par des grands noms de la musique togolaise et africaine à l'instar de Almok au Togo et de Chidima en Afrique.

Déjà avec son talent qu'on lui connaît, la future star devrait s'affirmer beaucoup plus avec sa nouvelle production. Très prochainement, elle fera son aventure musicale avec le studio de Carlos Danklou.

Clément PLAKOO

### FAÏCHA Pressing

Lavage à Sec Express

Derrière SOMAYAF (ex AGIP Agoè)  
2è virage à droite, face au domicile du Ministre DOGO



**Nos atouts :**

- ❖ Qualité des services
- ❖ Excellent rapport qualité/prix
- ❖ Collecte et livraison à domicile



**Tél. : 22 46 03 20 / 90 02 12 71**

**FAÏCHA Pressing, la sensation de la propreté**

# SHARP

sharp mind  african mind

# ありがとう KOTEN

Koten "Arigato" Thank You Fair



**REMISE**  
jusqu'à  
**-40%**

# GRANDE PROMO

Du 27 au 29  
Novembre 2015

Visitez nous et  
ressentez l'hospitalité  
Japonaise !!



## Sté ELECTROWORLD

Tél. : (+228) 22 32 49 90 - Cel. : (+228) 93 29 61 02 / 93 29 61 03

E-mail : [lomelectroworld@gmail.com](mailto:lomelectroworld@gmail.com) - Web : [www.sharpmea.com](http://www.sharpmea.com)

